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LOS APRENDIZAJES DE CASOS EMBLEMÁTICOS

1
Viene la etapa de tomar decisiones impopulares:
Disminuir las tipologías y aumentar los tamaños de
los proyectos que ingresan al SEIA, y confiar en los
permisos sectoriales más que suficientes para regu-
lar externalidades ambientales, expuso Badenier.
“La experiencia nos demuestra que hay un número

importante de proyectos que no deberían ingresar al sistema
de evaluación de impacto ambiental porque la normativa am-
biental sectorial es más que suficiente y que un país como el
nuestro tenga una carga de más de 800 proyectos en proceso de
evaluación, y proyectos que son relativamente medianos y pe-
queños —que yo creo que son las empresas o los proyectos que
más mal la pasan, no necesariamente los grandes—, perfecta-
mente podrían tener una evaluación ambiental con sus permi-
sos sectoriales respectivos”, apuntó.

2
Impartir justicia especializada requiere de me-
canismos objetivos con la respectiva preemi-
nencia de la opinión técnica. “Impartir justicia
especializada también requiere ciertos cambios”,
reiteró. “Creo que hay que revisitar la posibilidad
de impartir justicia especializada con mecanismos

más objetivos y que vuelva, que se ponga de moda, lo que antes
se utilizaba mucho, que era la deferencia técnica en temas que
son complejos y que los jueces o las resoluciones más judicia-
les, de casos más controvertidos, más técnicos, vuelven a inter-
pretar o vuelven a elaborar una tesis y muchas veces la opinión
de servicios que son más técnicos o profesionales que son más
especializados no es parte de las decisiones que dirimen cier-
tos recursos de reclamación”, aseguró.

E
l Summit Futuro Sostenible 2025
convocó a unas 900 personas en
sus dos jornadas realizadas hace
unos días en “El Mercurio”. Allí,

el encargado de dar inicio a los debates y
conversaciones del segundo día fue Pa-
blo Badenier, cofundador de País Circu-
lar y exministro del Medio Ambiente,
quien hizo una presentación llamada
“Repensando el sistema de evaluación
ambiental: Cuatro casos, cuatro leccio-
nes”, de la cual resumimos aquí las prin-
cipales conclusiones.

“Me permito modestamente compar-
tir con ustedes tan solo cuatro lecciones
que creo que son relevantes a la luz del
análisis de estos casos, que yo denomino
‘proyectos más controvertidos’”, partió
explicando. “Hoy día hay una lista positi-
va, como dicen los abogados, de proyec-
tos que tienen la obligación de evaluarse
ambientalmente. Son procesos norma-
dos, tiene participación ciudadana inci-
dente, etcétera, pero, a su vez, también se
destacan, yo diría, dos grandes falencias
que nos están pasando la cuenta como
país. Procesos extremadamente largos y
complejos, y una proporción de esos pro-
yectos termina siendo reclamados admi-
nistrativa o judicialmente, generando in-
certidumbre para proyectos que ya pasa-
ron un largo proceso de evaluación”,
contextualizó. 

“Esta es la importancia de la herramien-
ta”, subrayó, dando cuenta que el año
2024 hubo más de US$ 70 mil millones de
inversión declarada en proyectos que se
evalúan en el Sistema de Evaluación de
Impacto Ambiental. En promedio al año,
también dijo, ingresan al sistema del or-
den de 800 proyectos, de distintas tipolo-
gías y en todo el territorio nacional. “Esto
efectivamente mueve la aguja de poder
generar puntos de inflexión en las inver-
siones que tiene nuestro país”, postuló.

Badenier luego entregó más datos res-
pecto a los días de tramitación: “Un estu-
dio de impacto ambiental, en promedio,
estamos hablando del orden de tres años
y una declaración de impacto ambiental,
en promedio, estamos hablando casi 400
días. Son procesos muy complejos, muy,
muy largos”. 

Se refirió a los cuatro casos: el proyecto
portuario Dominga, el proyecto Cerrillos
Data Center de Google, el centro comer-
cial Cencosud Shopping en Vitacura, y el
INNA-Proyecto Integrado de Infraestruc-
tura Energética para la Generación de
Hidrógeno y Amoníaco Verde. 

3
Participación ciudadana anticipada, voluntaria o inci-

dente debe ser regulada para evitar excesos, falta de re-
presentatividad y que enriquezca el proceso de evalua-
ción. “La participación ciudadana que hoy día se da en el
marco del sistema de evaluación de impacto ambiental tie-
ne, como dicen los abogados, una legitimación activa bas-

tante amplia, casi sin restricciones, que hace que no necesariamente las
comunidades afectadas, las involucradas, sean los actores protagonis-
tas en estos procesos de participación ciudadana y creo que también
requiere revisitar esa regulación”, señaló.

4
Mejorar y aumentar la capacidad técnica del SEA y co-

menzar un paulatino traspaso de funciones desde los
servicios públicos con competencia ambiental hacia el
SEA. “A todos aquellos que sufren con los pronunciamien-
tos del Consejo de Monumentos Nacionales, bueno, es po-
sible que esas atribuciones se traspasen paulatinamente a

servicios como el Servicio de Evaluación Ambiental, que, a mi juicio,
tienen una visión mucho más integral, más completa que tienen distin-
tos servicios que hoy día participan en el sistema de evaluación de im-
pacto ambiental, que hace que los procesos de evaluación sean tan den-
sos”, afirmó.

Badenier luego concluyó señalando que estas cuatro lecciones debe-
rían iluminar, a su juicio, ciertos cambios regulatorios. “Muchos de es-
tos no contenidos en los proyectos de ley en trámite y, obviamente, se-
guir teniendo estas discusiones, estos análisis de sistemas que son tan
medulares para mejorar nuestro sistema de permisos, que este sea más
eficiente y que cumpla finalmente su propósito”, finalizó. 

La presentación completa está disponible en EmolTV, en el marco de
la transmisión de la segunda jornada del summit.

Sistema de
evaluación
ambiental:
cuatro
lecciones
para el futuro 

La necesidad de tomar
decisiones impopulares,
que impartir justicia
especializada también
requiere ciertos cambios,
participación ciudadana más
delimitada y mejorar la
capacidad técnica del SEA
fueron los aprendizajes que
abordó Badenier en su
exposición en el Summit
Futuro Sostenible, los que
espera que iluminen ciertos
cambios regulatorios. 
SOFÍA MALUENDA

PABLO BADENIER, COFUNDADOR DE PAÍS
CIRCULAR Y EXMINISTRO DEL MEDIO AMBIENTE

Pablo Bade-
nier en el
Summit
Futuro
Sostenible.
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“Muchas de nuestras usuarias son secretarias o
asistentes administrativas. Nos dicen que somos
como una varita mágica, porque les resolvemos un
problema en segundos”, cuenta la fundadora. El
sistema permite hacer reservas con un clic, recibir
confirmaciones inmediatas, y dejar atrás la logísti-
ca compleja que suele implicar viajar por trabajo.

Hoy, Hotel Sales ofrece acceso a más de 500 ho-
teles en Chile y otros tantos en Colombia. Además,
mediante acuerdos con operadores turísticos, ges-
tionan reservas en cualquier parte del mundo,
aunque de forma manual. “Si nos dicen ‘necesito ir
a tal ciudad en China’, nuestro equipo busca, ne-
gocia y reserva, como una agencia tradicional, pe-
ro con un enfoque corporativo”, explica.

La empresa ya planea sumar Perú a su oferta du-
rante el segundo semestre, aunque la internaciona-
lización no es una urgencia. “Todavía nos queda
mucho por hacer en Chile. Queremos seguir cre-
ciendo, pero a nuestro ritmo. No tener que rendir
cuentas a un inversionista también nos permite
priorizar la calidad de vida”, señala. Ese enfoque
también se refleja en la cultura interna: el equipo
de Hotel Sales, compuesto solo por mujeres, traba-
ja de forma remota, con horarios flexibles y total
autonomía. “Venimos de una industria donde se
trabaja presencial, con turnos, fines de semana.
Aquí, si alguna necesita ir al médico, dejar a su hijo
o hacer un trámite, lo hace. Y eso es parte de nuestro
propósito”, afirma.

Aunque usan tecnología, insiste en que Hotel Sales
es, ante todo, una empresa de servicios; “No nos sen-
timos una startup tech. Lo que nos diferencia es el
contacto humano. Las ejecutivas conocen a sus
clientes, los acompañan, ganan su confianza. Eso ha
sido clave para crecer”.

Ese crecimiento es sostenido: en su primer año
alcanzaron el punto de equilibrio, y desde enton-
ces han mantenido tasas de crecimiento anual
entre el 60% y 80%. Sin rondas de inversión ni
marketing agresivo. “Nos dimos cuenta de que
realmente ayudamos a las empresas a traba-
jar mejor. Y eso es lo que queremos seguir ha-
ciendo”, afirma.

Reservar hoteles para viajes corporativos puede
ser una tarea engorrosa, especialmente cuan-
do involucra correos de ida y vuelta, órdenes

de compra, políticas internas y disponibilidad limita-
da. Fue justamente esa realidad la que inspiró a
Evelyn San Martín a crear Hotel Sales, una platafor-
ma que, con tecnología y atención personalizada, es-
tá desafiando la forma en que las empresas chilenas
gestionan sus estadías.

Con formación en secretariado y luego en inge-
niería industrial en la U. de Chile, San Martín acu-
muló experiencia en el área comercial de reconoci-
das cadenas hoteleras, como Accor, donde llegó a
liderar un equipo de 15 personas. Desde ahí, obser-
vó una constante: “A las empresas les gustaba que,
con una sola ejecutiva y un solo convenio, podían
acceder a varios hoteles. Esa eficiencia era muy va-
lorada”, recuerda.

En 2020, con esa idea como semilla, y acompa-
ñada por dos excolegas de confianza, fundó Hotel
Sales. “Partimos sin capital, muy austeras, con lo
que nos dieron cuando salimos del hotel y muchos
sueños. Hasta hoy somos así: no gastamos de más,
no tenemos deuda, no tenemos inversionistas. To-
do ha sido crecimiento orgánico gracias a los
clientes”, afirma.

La propuesta combina tecnología y cercanía hu-
mana. Una vez que una empresa firma un acuerdo
obtiene acceso a una plataforma online muy similar a
Booking o Despegar. Pero hay diferencias clave: no
se requiere tarjeta de crédito, los pagos se hacen con-
tra factura, y cada cliente cuenta con una ejecutiva
que lo acompaña en todo el proceso.

Hotel Sales y su novedosa propuesta
para las reservas hoteleras corporativas

“NO GASTAMOS DE MÁS, NO TENEMOS DEUDA, NO TENEMOS INVERSIONISTAS”:

Creada por Evelyn San Martín, esta plataforma
busca entregar a empresas una solución eficiente,
flexible y personalizada para gestionar estadías.
Con un equipo reducido y liderado por mujeres, crece
sin inversionistas ni deudas, priorizando tanto al cliente
como a sus colaboradoras. FERNANDA GUAJARDO S.

Hotel Sales, lidera-
da por Evelyn San
Martín, evita a las

empresas tener que
gestionar convenios

con hoteles para
viajes corporativos.
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“Emprender

no es fácil.

Pero cuando

ves que lo que

hiciste

funciona, que

mejora la vida

de otros y

también la

tuya, todo vale

la pena”.

EVELYN SAN
MARTÍN

Fundadora de
Hotel Sales.
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